
 

 

ATA Nº 84 – No dia vinte e nove de maio de dois mil e vinte e um, às quatorze 1 
horas e cinco minutos, no ambiente virtual https://meet.google.com/gef-omnp-vyn, 2 
reuniu-se o Departamento de Zootecnia – DEZOO para a 84ª Assembleia 3 
Departamental, em caráter ordinário, estavam presentes, sob a presidência da 4 
Profa. Raquel Moreira Pires dos Santos Melo, chefe do Departamento, os 5 
professores efetivos: Alexandre de Oliveira Teixeira, Carla Regina Guimarães 6 
Brighenti, Daniel de Noronha Figueiredo Vieira da Cunha, Deodoro Magno 7 
Brighenti dos Santos, Fernando de Paula Leonel, Gabriel de Menezes Yazbeck, 8 
Henrique Valentim Nunes Machado, Hewerson Zansávio Teixeira, Janaína 9 
Azevedo Martuscello Vieira da Cunha, Leila de Gênova Gaya, Leonardo Marmo 10 
Moreira, Mário Wilian Dávila, Rafael Fernandes Leite, Renata de Souza Reis, 11 
Sérgio Gualberto Martins e Vanusa Patrícia de Araújo Ferreira. Não houve 12 
justificativa dos professores ausentes. A presidente iniciou a reunião com os seguintes 13 
informes: solicitou o preenchimento do sistema de frequência justificando a ausência 14 
por conta do covid até o dia 04/06/21 para ser validado no dia 05/06/21; Agradeceu 15 
aos professores que encaminharam as demandas de contratação de serviços e 16 
manutenção de equipamentos; Informou que o foi deito pedido de alteração da rede 17 
elétrica para o sistema trifásico do prédio e dos espaços ocupados pela Zootecnia; 18 
avisou que quem tiver demanda de equipamentos para ministrar atividades remotas, 19 
encaminhar uma solicitação para a chefia; Falou que os funcionários terceirizados que 20 
atuam com o manejo dos animais, agora estão fazendo escalas nos finais de semana; 21 
Comunicou que foi encaminhado para PROGP o pedido de três técnicos de 22 
laboratórios, atendendo aos pedidos dos coordenadores dos Laboratórios de 23 
Genética, Microscopia e Morfologia Animal. Também foram demandadas quatro vagas 24 
de docentes em regime de urgência; avisou que a partir de três de junho de 2021, o 25 
SIGEP vai deixar de funcionar e todos os servidores deverão utilizar o sistema 26 
sou.gov; destacou ainda, que a entrada de alunos de iniciação Cientifica no Campus, 27 
depende do preenchimento de um formulário específico autorizado pelo coordenador 28 
do Laboratório e pelo chefe de Departamento; A professora Janaína Martuscello 29 
informou que a coordenação irá lançar o edital de Colegiado de Curso e NDE, sendo 30 
disponibilizadas três vagas para o Colegiado e três vagas para o NDE. Não houve 31 
justificativa dos professores ausentes. O professor Fernando Leonel questionou sobre 32 
a não justificativa de ausência por parte dos docentes, a professora Raquel  Moreira 33 
se dispôs a procurar informação sobre o que deve ser feito mediante as ausências não 34 
justificadas. A pauta foi apresentada com os seguintes itens: 1) Aprovação das Atas 35 
das assembleias 082 e 083/2021/DEZOO. Interessado: DEZOO.  2) Aprovação dos 36 
Atos 016, 017, 018, 019 e 20/2021/DEZOO ad referendum da Assembleia 37 



 

 

Departamental emitidos entre abril e maio de 2021. Interessado DEZOO. 3) 38 
Apreciação do projeto do Laboratório de Melhoramento Genético, sob 39 
coordenação da profa. Leila Gaya. Relatora: Profa. Carla Brighenti. Interessado: 40 
DEZOO. 4) Apreciação do projeto do Laboratório de Ensino e Pesquisa em 41 
Helicicultura, sob coordenação da profa. Leila Gaya. Relatora Profa. Renata Reis. 42 
Interessado: DEZOO. 5) Deliberação de pedido da professora Raquel Moreira 43 
Pires dos Santos Melo, para alterar suas quatro horas semanas dedicadas à 44 
pesquisa das quartas-feiras para os sábados. Interessada: Profa. Raquel Moreira. 45 
6) Discussão sobre os arquivos encaminhados pela PROEN em 21.05.2021 sobre 46 
lotação de vagas docentes em Vacância no âmbito d a UFSJ. Interessado: 47 
DEZOO. A pauta foi aprovada por toda a assembleia. A apreciação da pauta foi 48 
iniciada. 1) Aprovação das Atas das assembleias 082 e 083/2021/DEZOO. 49 
Interessado: DEZOO. O item foi aprovado por todos os presentes. 2) Aprovação dos 50 
Atos 016/2021/DEZOO: manifestou o compromisso com o desenvolvimento do projeto 51 
“Flexibilidade de manejo em capim BRS Tamani”, submetido ao edital 001/2021 da 52 
FAPEMIG, a ser coordenado pela pesquisadora Janaina Azevedo Martuscello; Ato 53 
017/2021/DEZOO: manifestou o compromisso da UFSJ com o desenvolvimento do 54 
projeto “Genômica, transcriptômica e clonagem molecular de genes envolvidos no 55 
crescimento e maturação sexual de peixes de piracema, para o desenvolvimento de 56 
bioprodutos e processos”, a ser coordenado pelo pesquisador Gabriel de Menezes 57 
Yazbeck, que terá como atribuição responsabilizar-se pela execução do projeto, desde 58 
a submissão da proposta na plataforma Everest até a prestação de contas final, 59 
incluindo a interlocução junto à FAPEMIG nos assuntos afetos ao projeto em questão, 60 
submetido ao edital FAPEMIG 01/2021 - DEMANDA UNIVERSAL; Ato 61 
018/2021/DEZOO: anuiu a participação da docente Renata de Souza Reis, como 62 
pesquisadora colaboradora no projeto intitulado “Trajetos mineiros: centralidades e 63 
urbanidades”, a ser coordenado pela pesquisadora Adriana Gomes do 64 
Nascimento/UFSJ, que terá como atribuição responsabilizar-se pela execução do 65 
projeto, desde a submissão da proposta na plataforma Everest até a prestação de 66 
contas final, incluindo a interlocução junto à FAPEMIG nos assuntos afetos ao projeto 67 
supracitado, submetido ao edital FAPEMIG 01/2021 - DEMANDA UNIVERSAL; Ato 68 
019/2021/DEZOO: anuiu a utilização do LARGE – Laboratório de Recursos 69 
Genéticos, localizado na sala 2.17 do Prédio da Zootecnia, CTAN, pela 70 
mestranda Leiliane Campos possa desenvolver seu trabalho de pesquisa, sob a 71 
orientação do Prof. Gabriel de Menezes Yazbeck, no período de 27 de abril de 72 
2021 a 31 de agosto de 2021; Ato 020/2021/DEZOO: nomeou os docentes Leila 73 
Gaya, Deodoro Brighenti e Janaína Martuscello como membros da Comissão de 74 



 

 

Iniciação Científica Voluntária do DEZOO, sob a presidência da primeira, pelo período 75 
de 17 de maio do corrente ano até 16 de maio de 2023. Colocado em votação, o item 76 
foi aprovado por todos os presentes 3) Apreciação do projeto do Laboratório de 77 
Melhoramento Genético, sob coordenação da profa. Leila Gaya. Relatora: Profa. 78 
Carla Brighenti. Interessado: DEZOO. A relatora leu seu relato onde destacou a 79 
localização, estrutura, materiais, recursos humanos e parcerias. Ressaltou também 80 
que a utilização de um ambiente próprio para estudos e o treinamento envolvendo 81 
estruturas de dados de interesse zootécnico e análises genético-estatísticas 82 
computacionais auxiliam na qualificação dos estudantes da graduação em Zootecnia, 83 
sendo que, 24 trabalhos de conclusão de curso já foram desenvolvidos neste 84 
ambiente. A relatora, foi de parecer favorável à continuação, assim que possível, das 85 
atividades do laboratório de Melhoramento Genético Animal no Departamento de 86 
Zootecnia da UFSJ, destacando a necessidade de contrapartida e apoio ao curso de 87 
Zootecnia pela Instituição. O item foi aprovado por unanimidade. 4) Apreciação do 88 
projeto do Laboratório de Ensino e Pesquisa em Helicicultura, sob coordenação 89 
da profa. Leila Gaya. Relatora Profa. Renata Reis. Interessado: DEZOO. A relatora 90 
em um resumo de seu relato, destacou que refletindo sobre a relevância de todas as 91 
áreas de produção animal e sobretudo na diversificação da produção e viabilidade de 92 
estudos e pesquisa na área de melhoramento animal, o laboratório de Ensino e 93 
Pesquisa em Helicicultura apresenta a possibilidade de acompanhar e desenvolver 94 
todas as etapas um programa de melhoramento genético na prática contribuindo para 95 
que os estudantes de Zootecnia da UFSJ se qualifiquem apropriadamente na área, 96 
independentemente da espécie ou setor com os quais irão atuar profissionalmente. A 97 
relatora foi de parecer favorável ao projeto de continuidade das atividades do 98 
Laboratório de Ensino e Pesquisa em Helicicultura sob coordenação da professora 99 
Leila Gaya. O ponto foi posto em votação, foi aprovado por unanimidade. A professora 100 
Raquel Moreira pediu que a professora Leila Gaya encaminhasse as demandas dos 101 
dois Laboratórios para a chefia. 5) Deliberação de pedido da professora Raquel 102 
Moreira Pires dos Santos Melo, para alterar suas quatro horas semanas 103 
dedicadas à pesquisa das quartas-feiras para os sábados. Interessada: Profa. 104 
Raquel Moreira. A professora Raquel Moreira iniciou o assunto com o pedido de 105 
ajuste na distribuição de sua carga horário explicando que faz o Curso de graduação 106 
noturno em Direito há três anos, e em junho inicia-se o sétimo período, precisando dar 107 
início ao estágio obrigatório, serão quatro horas semanais até a conclusão do décimo 108 
período. Por isso precisa formalizar a dedicação de quatro horas semanais de trabalho 109 
para as manhãs de sábado. A docente explicou que propões desenvolver suas horas 110 
de pesquisa aos sábados, não causando prejuízos para suas atividades 111 



 

 

administrativas e docentes. O professor Sérgio Gualberto falou que entende que se 112 
atividade não tem relação com o departamento não deveria passar pela assembleia. A 113 
professora Raquel Moreira disse que a anuência do Departamento é necessária, por 114 
estar mudando o seu quadro de horário, emendou, que o estagio não é remunerado e 115 
que sua prioridade será sempre a UFSJ. O professor Gabriel Yazbeck perguntou se 116 
essa graduação classifica como qualificação. A professora Raquel Moreira explicou 117 
que não, pois é uma graduação, e exceto pelo estágio obrigatório, não conflita com 118 
suas 40 horas de dedicação à UFSJ. A professora Janaína Martuscello fez a 119 
colocação de que quanto tiver um ponto de pauta de interesse pessoal da presidente 120 
da assembleia, ele deveria ser conduzido pelo subchefe, professora Raquel Moreira 121 
concordou de imediato. Sem mais questionamentos e considerações o ponto foi 122 
votado, sendo aprovado com abstenções dos professores Hewerson Zansávio e 123 
Sérgio Gualberto e voto contrário do professor Gabriel Yazbeck, que justificou seu voto 124 
dizendo entender que se trata de uma qualificação. 6) Discussão sobre os arquivos 125 
encaminhados pela PROEN em 21.05.2021 sobre lotação de vagas docentes em 126 
Vacância no âmbito da UFSJ. Interessado: DEZOO. A presidente passou a fala para 127 
a professora Leila Gaya, representante do DEZOO no CONSU, ela disse que esse 128 
assunto de vagas em vacância vem sendo tratado no conselho desde novembro do 129 
ano passado onde foi apresentado um relatório por uma comissão responsável por 130 
elaborar minuta de edital para distribuição dessas vagas docentes. A conselheira disse 131 
que já houve apresentação de um relatório elaborado por essa comissão, 132 
considerando alteração da resolução 11/2006, sobre disposição de vagas e um edital 133 
para os departamentos concorrer as vagas em vacância. Reportou que são 18 vagas 134 
onde seis foram destinadas para o Curso de Medicina por conta do decreto do Mec, 135 
restando 12 vagas para edital interno. Na reunião do dia 17 de maio do CONSU a 136 
comissão apresentou as propostas que estabelecem sugestões de critérios para a 137 
distribuição dessas vagas. Inicialmente as propostas iriam para os Departamentos e 138 
para a Congregação. a professora Leila Gaya enfatizou que foram levantados no 139 
CONSU alguns pontos tais como, a carga horária mínima para concorrer a vaga, a 140 
princípio essa carga horária mínima média seria de 10 horas/semanais, contando 141 
docência na graduação e pós-graduação. O departamento que não tiver a caraga 142 
horária média igual ou superior a 10 horas semanais, não poderá concorrer a essas 143 
vagas. Salientou ainda não haver diferença de critérios para os cursos em 144 
consolidação e consolidados. Haverá um sistema de rodízio para distribuição de 145 
vagas, e o critério de desempate será a produção dos docentes no Radoc. A 146 
professora Janaína Martuscello disse que a chefia e a Coordenação estão em 147 
constante movimento e contato para fazer as contas de carga horária do DEZOO. A 148 



 

 

presidente disse que será marcada uma reunião com a PROEN, comissão do edital 149 
das vagas e chefes de departamento para discutir esse assunto e que a opinião de 150 
todos do Departamento é muito importante. A presidente da assembleia sugeriu então 151 
que o ponto de corte para entrar na disputa de vaga seja de que a graduação tenha 152 
carga horária mínima/média fosse de 8 horas/semanais sem a contabilizar a docência 153 
na pós-graduação. O professor Leonardo Moreira pensa ser relevante contabilizar as 154 
horas de aulas da pós-graduação, a professora Carla Brighenti concordou. A 155 
professora Raquel Moreira enfatizou que o DEZOO deve ponderar com cuidado a 156 
melhor proposta, até porque, só serão contabilizadas as horas de aulas em programas 157 
de pós-graduação da UFSJ, no DEZOO atualmente somente os professores Carla 158 
Regina, Renata Reis, Gabriel Yazbeck e Sérgio Gualberto atuam em programas de 159 
pós-graduação da casa. A presidente da assembleia se comprometeu em atualizar o 160 
grupo conforme avanço da PROEN e do CONSU sobre o assunto. Nada mais 161 
havendo a tratar e por ser verdade o aqui relatado, eu, Rafaela Nunes, secretária do 162 
DEZOO, lavrei a presente ata que, se aprovada, será assinada pelos presentes. São 163 
João del-Rei, vinte e nove de maio de dois mil e vinte e um. 164 
Alexandre de Oliveira Teixeira                          ______________________________ 165 
Carla Regina Guimarães Brighenti                      _____________________________ 166 
Daniel de Noronha Figueiredo Vieira da Cunha    _____________________________ 167 
Deodoro Magno Brighenti dos Santos                  ______________________________ 168 
Fernando de Paula Leonel _____________________________ 169 
Gabriel de Menezes Yazbeck _____________________________ 170 
Henrique Valentim Nunes Machado _____________________________ 171 
Hewerson Zansávio Teixeira _____________________________ 172 
Janaina Azevedo Martuscello Vieira da Cunha  _____________________________ 173 
Leila de Gênova Gaya _____________________________ 174 
Leonardo Marmo Moreira _____________________________ 175 
Mário Wilian Dávila Dávila _____________________________ 176 
Rafael Fernandes Leite  _____________________________ 177 
Raquel Moreira Pires dos Santos Melo _____________________________ 178 
Renata de Souza Reis _____________________________ 179 
Sérgio Gualberto Martins                                     _____________________________ 180 
Vanusa Patrícia de Araújo Ferreira _____________________________ 181 


